
Governo do Estado de Roraima
Fundação Estadual do Meio Ambiente e Recursos Hídricos

"Amazônia: patrimônio dos brasileiros"

MEMORANDO Nº 32/2024/FEMARH/PRES/DIFLOR/DUC
Boa Vista/RR, 31 de outubro de 2024.

Senhor Daniel Luiz Oliveira

DIFLOR

Assunto: RELATÓRIO CONSELHOS SEUC

Senhor diretor
 

Venho através deste, estabelecer um processo para comunicação,
registro e arquivamento de todas as ações realizadas para a constituição dos
Conselhos Gestores das Unidades de Conservação estaduais a partir da reunião
realizada na FEMARH, no dia 30 de outubro de 2024.

Para tanto, solicito que o mantenha em acompanhamento especial
para facilitar o acesso às informações e envie ao presidente para ciência.

  (assinatura eletrônica)
 FLÁVIA FURTADO ALVES

Chefe da Divisão de Unidade de Conservação
   DUC/DIFLOR/FEMARH-RR

 

Documento assinado eletronicamente por Flávia Furtado Alves, Chefe da
Divisão da Unidade de Conservação, em 31/10/2024, às 09:41, conforme
Art. 5º, XIII, "b", do Decreto Nº 27.971-E/2019.

A autenticidade do documento pode ser conferida no endereço
https://sei.rr.gov.br/autenticar informando o código verificador 15061172 e o
código CRC D805F720.
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Governo do Estado de Roraima
Fundação Estadual do Meio Ambiente e Recursos Hídricos

"Amazônia: patrimônio dos brasileiros"
OFÍCIO-CIRCULAR Nº 260/2024/FEMARH/PRES

Boa Vista - RR, 03 de outubro de 2024.
Ao Senhor
José Geraldo Ticianeli
Reitor da UFRR
 
Ao Senhor
Cláudio Delicato
Reitor da Universidade Estadual de Roraima
 
Ao Senhor
Adailton Fernandes
Diretor Presidente do SEBRAE
 
À Senhora
Izabel Cristina Itikawa
Presidente da Federação das Indústrias de Roraima 
 
Ao Senhor
Ellan Wagner Oliveira de Souza
Secretário da Secretaria de Estado da Segurança Pública
 
Ao Senhor
Marcelo de Lima Lopes
Secretário de Saúde de Roraima
 
Ao Senhor
Rafael Inácio de Fraia e Souza
Secretário de Estado de Planejamento e Orçamento
 
Ao Senhor
Marcelo da Silva Pereira
Presidente do Instituto de Assistência Técnica e Extensão Rural
 
Ao Senhor
Marcelo Augusto Parisi
Presidente da Agência de Defesa Agropecuária do Estado de Roraima 
 
Ao Senhor
Mauro Oliveira Pires
Presidente do Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade
 
À Senhora
Joenia Wapichana
Presidente da Fundação Nacional dos Povos Indígenas
 
Ao Senhor
Márcio Santilli
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Presidente do Conselho Diretor do Instituto Socioambiental
 
Ao Senhor
Marcos Moura
Presidente do Instituto Cultural Ajuri 
 
Ao Senhor
Carlos Fávaro
Ministério da Agricultura e Pecuária 
 
À Senhora
Silvia Massruhá
Presidente da Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária
 
Ao Senhor
Bruno Muniz de Brito
Diretor do Departamento de Turismo da Secult
 
Ao Senhor
Mikael Cury-Rad 
Secretário de Educação e Desporto 

Assunto: Convite para Reunião Prévia de Alinhamento e Formação dos Conselhos das Unidades de
Conservação

Prezados (as),
 

Ao cumprimentá-los (as), informo que foi publicado no dia 27 de setembro de 2024, o
Decreto  nº 36.745-E, que regulamenta a Lei 1704 de 15 de julho de 2022, que por sua vez, dispõe sobre a
criação do Sistema Estadual de Unidades de Conservação, a recategorização da Área de Proteção Ambiental
do Baixo Rio Branco em Parque Estadual das Nascentes, Reserva de Desenvolvimento Sustentável Itapará-
Boiaçu, Reserva de Desenvolvimento Sustentável Campina, e a criação da Reserva de Desenvolvimento
Sustentável Xeriuini.

Nesse sentido, iniciamos a etapa de consolidação dos conselhos destas Unidades e, para
tanto, convido vossa senhoria, ou representante, para participar de uma reunião prévia de alinhamento e
formação dos conselhos, no dia 30 de outubro de 2024, às 15 horas, na sede da FEMARH.

Certos de contar com o vosso apoio, elevo votos de estima e apreço.
 
Atenciosamente,
 

 
(Assinatura eletrônica)

WAGNER SEVERO NOGUEIRA
Presidente da Fundação Estadual do Meio Ambiente e Recursos Hídricos

FEMARH
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MEMÓRIA DE REUNIÃO 

 

No dia 30 de outubro de 2024, às 15 horas e 13 minutos, ocorreu, na sede da 

Fundação Estadual do Meio Ambiente e Recursos Hídricos – FEMARH, a 

reunião com algumas das instituições convidadas através do OFÍCIO-

CIRCULAR Nº 260/2024/FEMARH/PRES (processo SEI Nº 

18201.009892/2024.99) com o objetivo de alinhar informações com as possíveis 

instituições que comporão os Conselhos das Unidades de Conservação 

Estaduais. 

Estiveram presentes as seguintes instituições: Secretaria Estadual de 

Segurança Pública, Secretaria Estadual de Educação e Desporto, Instituto de 

Assistência Técnica e Extensão Rural, Diretoria de Turismo da SECULT, 

Fundação AJURI, Instituto Sócio Ambiental, SEBRAE, Federação das Indústrias 

do Estado de Roraima. 

A reunião iniciou com a fala do presidente da FEMARH, Wagner Severo 

Nogueira, quando solicitou a apresentação de todos os presentes e fez uma 

breve abordagem sobre o processo de criação do Sistema Estadual de Unidades 

de Conservação - SEUC, o processo de recategorização conforme a Lei 

Estadual nº 1704 de 15 de julho de 2022 e o Decreto 36.745-E que regulamenta 

a referida lei. 

Em seguida, a chefe da Divisão de Unidade de Conservação, Flávia Furtado 

Alves iniciou a apresentação falando que o objetivo da reunião é a formação de 

um grupo de trabalho para auxiliar a FEMARH na constituição dos conselhos, 

identificando as instituições que sejam importantes e queiram fazer parte dos 

mesmos. 

Explicou as características de cada categoria existente no SEUC, tratando-se de 

quatro unidades de conservação, sendo uma de proteção integral e três de uso 

sustentável.  

Para viabilizar a logística de reuniões, devido a distância e o custo de 

deslocamento até as Unidades de Conservação, e pela experiência do Instituto 

Chico Mendes para a Biodiversidade - ICMBio, que já vem procedendo a 

unificação de Conselhos de Unidades de mesma categoria, foi explanado que 

podem ser criados um conselho para cada categoria de unidades ao invés de 

um conselho para cada unidade, sendo um para o Parque e um para as 

Reservas de Desenvolvimento Sustentável. 

O presidente da FEMARH falou do plano de manejo das Unidades e da 

necessidade de se ter um conselho consolidado, pois tudo deverá passar pelo 

mesmo, exemplificando a necessidade do estudo de capacidade de carga para 

a pesca do Tucunaré.  

Flávia falou que o Plano de Manejo deve ser criado juntamente com a 

comunidade, pois, sendo os mais afetados, sabem de suas necessidades e 

conhecem melhor o local. 
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Francisco Maciel do Instituto de Assistência Técnica e Extensão Rural - IATER, 

mencionou da demanda por documentos da agricultura familiar para 

comercialização de produtos, que só são possíveis caso o agricultor tenha o 

documento da terra. 

Wagner (presidente da FEMARH) falou que vem sendo trabalhado em paralelo, 

as etapas para a emissão da CDRU (certidão de direito real de uso). 

Wagner falou do recurso de compensação ambiental por licenciamento 

ambiental da Usina termelétrica da ENEVA, que ficou retido pelo Ministério 

Público Estadual e deverá ser utilizado para a construção de uma base que 

atenderá algumas instituições, com toda a estrutura para recepcionar as equipes 

que forem para a região. 

Flávia pergunta quais as instituições que mostram interesse em participar dos 

conselhos. 

SEED diz que quer participar, pois dispõe de escolas na região, citando que 

existem alunos matriculados. 

A Secretaria de Segurança também demonstra interesse em participar, cita que 

eles também têm um projeto de base flutuante, aquisição de embarcações e que 

o crime tem evoluído na região; eles contam com o apoio do Amazonas em suas 

ações, fala da necessidade de chamar outras forças de segurança para 

participarem dos Conselhos. 

O presidente fala de um rodízio para se ter a paridade necessária nos conselhos. 

IATER se mostra favorável a participar, cita que estão presentes em todos os 

municípios, fala que também tem um projeto para a obtenção de um flutuante, 

fala que é muito complicado um conselho muito grande, pois, se torna muito 

difícil reunir e a localidade não é de fácil acesso. 

FIERR mostra interesse em participar. 

Fundação AJURI demonstra interesse em participar também se colocando à 

disposição para contribuir e aproximar os pesquisadores. 

SEBRAE também se mostrou favorável, mas ainda a confirmar, cita a 

importância do SEBRAE estar junto. 

Bruno Dantas, diretor do Departamento de Turismo também demonstra interesse 

em participar, que tem trabalhado com condutores locais nos municípios de 

Caracaraí e Rorainópolis; falou que Santa Maria Velha está sobre um sítio 

arqueológico, falou que seria importante a participação do IPHAN. 

O presidente falou do acordo de cooperação técnica com o IBAMA sobre o 

Programa Quelônios da Amazônia. Fala da importância de cada instituição 

colocar no papel todas as ações que vem sendo realizadas no Baixo Rio Branco, 

para alinhamento das informações. 

Ciro do Instituto Sócio Ambiental - ISA falou da importância do Baixo Rio Branco 

que esta ação é um grande feito. O ISA tem interesse em participar, diz que 
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participou do processo de recategorização e está feliz por ver se concretizando 

a estruturação das UCs. 

Bruno questionou que há muitas pistas de pouso na região, que só uma está 

homologada e outra em processo de homologação, que devemos buscar apoio 

da ANAC. 

O presidente da FEMARH, mais uma vez elucidou a importância do conselho, 

inclusive na decisão de como as empresas irão atuar na região, lembrando que 

tudo será definido no plano de manejo de cada unidade. Agradeceu a presença 

de todos e se colocou à disposição para esclarecimentos. 

A reunião se encerrou às 16:15. 

Não havendo mais nada a relatar, encerro a presente memória da reunião. 

Dirliany Lopes de Almeida, secretária desta reunião. 
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